

Precios de suscripcion.

En Pamplona una peseta al mes. Fuera tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar diez id. id.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA. En la Administracion, Paseo de Valencia, número veintiocho. FUERA DE PAMPLONA. Per correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

Dios y Hombres.

LO PRÁCTICO.

El que ha estudiado detenidamente desde su principio la historia de la union vasco-navarra, el que desde los primeros momentos militó en sus filas, el que vió hacer esta idea en medio del huracan político que todo lo asolaba...

El tiempo que emplearíamos en contemplar sus miserias y responder á esa eterna pregunta, nos hace falta para organizarlos, para hacernos fuertes, para trabajar por la recuperacion de nuestras libertades.

Cuando esto consigamos, cuando recibamos las bendiciones de nuestros hijos en recompensa de los servicios prestados á la Euzkalerria, que es el único premio que sinceramente deseamos...

Por hoy nos limitamos á manifestarles que somos súbditos de España, de esta nacion que ha violado el pacto hecho con el país Euskaro, y que ha dictado la ley del 21 de Julio de 1876.

Esto es lo práctico.—A. AGUIRRE.

Exterior.

Segun las últimas noticias recibidas de nuestro corresponsal en Roma, hasta el día 30 no debe celebrarse el Consistorio; el Papa pronunciará un discurso en el que insistirá en la necesidad que todas las potencias católicas se hallan de defender la libertad de la Iglesia.

En vista de la imposibilidad en que se encuentran los Jesuitas para su establecimiento en Francia, se piensa suprimir la provincia francesa que cuando reducidas con este motivo á diez las regiones que ocupa la Compañía de Jesús.

¿Qué falta les hacen á los franceses los Jesuitas, si en su seno tienen á Rochefort, Louis Michel y compañía, con cuyas doctrinas pueden darse por muy satisfechos los ciudadanos de Francia sin necesidad de que se ocupen los Padres Jesuitas de la enseñanza de la juventud?

¡Pobre Francia! Sin embargo, creemos inútiles nuestros sentimientos por una nacion que siempre fué la primera que levantó el pendon de la Santa Cruz en defensa de la Iglesia, y estamos convencidos que los buenos hijos del Catolicismo, pronto, muy pronto saldrán victoriosos en la campaña empezada.

El emperador Guillermo con motivo de su santo, repartirá varias ejecutorias de nobleza.

Entre ellas está propuéstá para una de Baron, el ferviente Católico y actual secretario de Estado Sr. Ruseh, que fué el que defendió por enfermedad del príncipe Bismarck, la proposicion presentada al parlamento alemán pidiendo el restablecimiento de la embajada cerca de la Santa Sede.

En el rescripto del emperador Guillermo dirigido al príncipe de Bismarck con motivo de su cumpleaños, hace presente el emperador que apesar de haber cumplido 86 años tiene el valor y la confianza necesaria, para continuar desempeñando sus altos deberes.

En la eleccion para la presidencia de la comision de presupuestos de la Cámara francesa obtuvo Mr. Wilson 21 votos contra seis dados á Mr. Fallieres, cuatro á Mr. Sidi Carnot y uno á Rogel.

«El National» dice que los ministros han decidido pedir á las Cámaras que tomen sus vacaciones de Pascuas el 1.º de Abril. Las vacaciones durarán probablemente un mes.

En el consejo de ministros celebrado el sábado se acordó presentar en el mismo día á la Cámara el proyecto de ley sobre el servicio militar de tres años y el que fija las atribuciones de los ayuntamientos.

Rusia.—Es en verdad escandalosa la conducta del gobierno moscovita con los israelitas.

A cualquiera le ocurre con objeto de que nadie pudiera tacharlo de tomar parte en la agitacion anti-semitica y en los bárbaros atentados que el pueblo estúpido de Rusia comete á cada paso contra los judios; pues apesar de eso, no sucede. Todo lo contrario; el gobierno es el primer agitador contra los israelitas.

Prueba de que no calumniamos á Alejandro III y á sus consejeros, es la noticia dada por el «Herold» de que todos los farmacéuticos judios establecidos en San Petersburgo han recibido orden del ministerio del Interior, para que en el término de un año vendan todas sus existencias y cierren sus establecimientos, porque el gobierno ha resuelto que ninguna juío pueda tener farmacia.

Y no es esta la única prueba: la comision creada despues de los acontecimientos de Kieff, de Odessa y de Varsovia, para proponer las medidas que habian de tomarse para mejorar la situacion de los judios, ha sido tan parcial contra aquellos á quien se debía detener que ha redactado un proyecto, segun el cual se les quita el derecho de dedicarse á la venta de ciertos artículos, con el pretexto de librarlos del odio de las poblaciones rurales.

El general Ignatieff, que camina de torpeza en torpeza, ha aprobado estas medidas y las ha puesto á la firma del emperador, recomendándolas como muy urgentes para calmar la febril escencia que reina en los distritos rurales.

El czar ha aprovechado la oportunidad de un breñitis á la salud del emperador Guillermo, en un banquete que se daba con motivo del cumpleaños de este personaje, para hacer declaraciones amistosas en favor de Alemania, y para protestar de los rumores de que en altas esferas habia animadversion contra los elementos alemanos.

Los periódicos.

Asunto del día; discurso del Sr. Alonso Martinez. Juicio que de éste forma El Liberal:

«¿Qué fué el discurso pronunciado ayer por el señor ministro de Gracia y Justicia?»

¿Una confirmacion del anterior? No. ¿Una impugnacion del Sr. Cánovas? No. ¿Una retractacion? Tampoco.

Fué: una afectacion, una contradiccion, una trasformacion, una adulteracion, una gran pasion, una ajetivacion, una confusion, una acomodacion, una circunvolucion, una alteracion, una irresolucion, una agravacion, una difusion, una atemperacion, una atenuacion, un aluvion, una capitulacion, una claudicacion, una contriccion, una transaccion, una resignacion, una tribulacion, una complicacion, una oscilacion, una conflagracion, una declinacion, una tergiversacion, una paliacion, una conturbacion, una lacrimacion, una desentencion, una exasperacion, una defraudacion, una espiacion, y en fin, una defuncion ministerial.»

Toques de un cuadro acerca de nuestro estado social dados por La Union:

«Los jugadores pululan por todas partes: las casas de juego recaudan una renta de cuarenta y un mil duros al año: están constituidos en agremiacion y sindicato: tratan con los gobiernos. les declaran la guerra por medio de los petardos, y les obligan á transigir con ellos, aunque no sea más que por pocos dias, para poder conservar la paz pública y la vida de los ciudadanos. Esto se ha dicho en el Congreso por el Gobierno y el señor Gobernador de Madrid.»

La seguridad individual no existe, y la administracion de justicia es, en muchos casos, un escándalo, exclamaba á su vez el Sr. Romero Robledo. Pero al gobierno se le antoje llevar á la cárcel á los que se resisten á pagar contribuciones que crean indebidas, delito que no está previsto ni castigado en el Código penal, ó porque al gobernador de Madrid se le ocurra, con motivo suficiente ó sin él, sospechar de que fulano ó Zutano son jugadores ó han favorecido los disparos de los petardos, hay veces que, apartándose de los procedimientos establecidos por las leyes y por la práctica de otros magistrados, no vacilan en exigir fianzas absurdas para poder reducir á prision á los ciudadanos, y para mantenerlos allí meses y meses, sin tomarles declaracion ni hacer adelantar un paso su causa.

Y esos presos se fugan, replica el gobernador de Madrid, con el auxilio de los abogados, que no temen prometer á los jueces que responden moralmente de la seguridad de los detenidos, á trueque de obtener una salida temporal de la cárcel, que les permita luego escaparse.»

Aquí los gobiernos se suceden, los sistemas cambian, los partidos alternan

AL SIGLO XIX.

I.

Siglo de la inquietud y el movimiento, Del papel la revuelta y el negocio, El confort, la toilette y el tres por ciento.

En este instante que me embarga el ocio Y me deslumbró tu soberbia pompa, A la lisonja universal me asoció.

Deja que aice la voz y el aira rompa, Y en armoniosos números resuene Al son de la guitarra ó de la trompa.

Que hay que tomar el tiempo como viene Y apachuzar con todo porque hay prisa, Y desdichado aquel que se detiene.

Vamos, que es tarde y la impaciencia avisa, —¿A dónde?—¿Qué mas dal?—¿Cómo?—Al Acaso. —¿Alegres?—Mas aun, muertos de risa.

Pasó la oscuridad y hubo el atraso: Sábios hasta los niños de la escuela, La mar de libertad nos sale al paso.

¿Tengo alma? Muy bien, no me desvela; Mas que hay eternidad, premios, castigo... Eso que se lo cuenten á mi abuela.

¡Dios!.. sí; pudiera ser; no contradigo, Si es un Dios razonable, que lo haya, Que al fin nada tendrá que ver conmigo.

Pues hoy la humanidad su fuerza ensaya, Y en eso de meterse en nuestras cosas, La ciencia y la razon lo han puesto á raya.

Abre el siglo á mis piés sendas hermosas, Que pródigos tapizan á su modo En oro el lujo y el placer en rosas.

Ya entre razon y fé no hay acomodo; Abra lo por venir su seno oscuro, Que es nuestro voluntad saberlo todo.

Vieni... Virtud... ¿Y qué? ¡Vaya un apuro! ¿Quién puede aquí pesar lo verdadero, Si nó hay mas peso ya que el peso duro?

¡Deber!... ¡Deber!... Palabra de usurero. Los deberes no son nuestro camino. ¿Hay algun otro que el deber dinero?

Religion... Humildad... ¿Qué desatinol Pierde el tiempo quien quiera, hablando en plata, Comulgarme con ruedas de molino.

¡Que al cabo moriremos!... Patarata, Yo de la libertad tiro del carro, Aunque me llamen mulo de reata.

Ya sé que me diran que soy de barro Debil, fragil, mortal, gusano inmundo: Nada de eso me importa ni un cigarro.

Pues sé tambien que, en mi saber profundo, Soy sin freno, sin trabas, libre, en pelo, El mayor animal que hay en el mundo.

II.

¡Qué cuadro, oh Dios! al descorrerse el velo, Progreso, libertad, ciencia, ganancia, La Arcadia, Jauja, el Paraiso, el cielo.

Juntos el privilegio y la ignorancia Cayeron, y á la vez abre copioso Su retorcido cuerno la abundancia.

Si al resplandor del rayo luminoso Se civilizan pueblos y naciones, ¿Habremos de seguir haciendo el oso?

Fuera el temor; no mas preocupaciones Y calle la verdad, ó entre y anguya En el tropel de tantas opiniones.

¡No ha de haber quien su imperio sustituya Cuando el tumulto en las ideas crece Y activo cada cual lleva la suya?

Si nó quiere ceder siga en sus trece, Porque en fecundidad no hay quien nos pueda. Y en eterno charlar todo perece.

¡Oves!.. ya gritan; la palabra rueda, «Pueblo» y «Patria» y «Honor» Fecundia rara, Pues bien puedes decir que otra les queda.

Bueno que diga la codicia avara Que esto es comprar la vida á peso de oro, Y que nos cuesta un ojo de la cara.

Pero ved bien del súbito tesoro De la futura edad, ya en nuestra mano, Correr sin cauce, el manantial sonoro.





